

# www.ceid.edu.ar - admin@ceid.edu.ar Buenos Aires, Argentina

# PRESENTADOR DE RADIO KENIATA COMPARECE ANTE LA CPI<sup>1</sup>

06/04/2011

## **Marco Hochgemuth**



"Son como mala hierba en un campo de grano". El presentador radiofónico keniano Joshua Arap Sang es acusado de haber incitado a la violencia étnica en su programa radial. No se trata de un caso sencillo: "Será difícil probar la acusación". Arap Sang es el único ciudadano keniano que deberá presentarse ante la Corte Penal Internacional de La Haya que no es político ni funcionario público.



Foto: KASSFM

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Publicado por *Radio Nederland*, 06/04/2011, URL del artículo: <a href="http://www.rnw.nl/espanol/article/presentador-de-radio-keniata-comparece-ante-la-cpi">http://www.rnw.nl/espanol/article/presentador-de-radio-keniata-comparece-ante-la-cpi</a>

En este tribunal comienza el jueves el juicio contra seis kenianos acusados de participación en la violencia masiva ocurrida después de las elecciones de Kenia en 2007.

### 5 millones de oyentes

Desde 2005, Joshua Arap Sang conduce un programa matutino muy popular en Kass FM [http://www.kassfm.co.ke/], una de las numerosas radioemisoras de Kenia. Kass FM, con 5 millones de oyentes diarios, dirige sus programas al grupo de población Kalenjin, en el valle del Rift, una de las regiones donde se desarrolló la mayor violencia en el período post-electoral de 2007. Los disturbios en Kenia costaron la vida a más de 1.300 personas, mientras que cientos de miles de personas huyeron o fueron expulsadas.

Según el fiscal general de la Corte Penal Internacional, CPI, Luis Moreno Ocampo, Arap Sang jugó un papel importante en esa violencia a través de su programa radial. Habría utilizado un discurso incitando a la violencia y propagado informes falsos sobre presuntos asesinatos en Kalenjin por parte del grupo étnico rival, Kikuyu. Además habría organizado ataques contra los Kikuyu enviando mensajes codificados durante sus programas, en los que daba referencias sobre el lugar y el momento en que se debería combatir. Según Ocampo, los actos de Arap Sang representan crímenes contra la humanidad.

A principios de este mes, el presentador aparece en una entrevista en un canal de televisión keniano [http://www.youtube.com/watch?v=h6fDOCfqszo] durante la cual desmiente todas las acusaciones. Negó con sorna la acusación de incitar a la violencia y emitir mensajes en código. Lo que sí admitió es haber apoyado al OMD, el Partido Democrático Orange, durante su programa, un partido con una mayoría Kalenjin entre sus partidarios.

"¿Qué hice yo realmente?", se pregunta Arap Sang. "Pasé anuncios a favor del ODM y eso ocurrió durante la campaña. Pero todas las estaciones de radio emitieron y cobraron por esos anuncios. Tenían que encontrar a alguien que representara ese aspecto comunicativo de la organización y por eso – siendo yo muy querido por los Kalenjin porque conversamos con ellos, me aprecian por la educación y la información que transmito a través de mi programa – quizás sea por esa razón. Lo que se observa es que la CPI trata con individuos y no con organizaciones, tenían que encontrar a un individuo de la organización'.

#### El fenómeno "radio-odio"

En Ruanda, el fenómeno de la "radio-odio" se hizo popular en 1994 cuando se llamó a la masacre de tutsis y hutus moderados a través de la tristemente célebre Radio Télévision Libre des Mille Collines (RTLM). Tres involucrados en esta "emisora del odio" fueron condenados por el tribunal de Ruanda a más de 30 años de prisión.

Sin embargo, la campaña y los llamados radiofónicos de Kass FM no se pueden comparar completamente con el caso ruandés. RTLM había sido fundada especialmente por los hutus en su momento, con el objetivo de dañar a los tutsis. Kass FM, por su parte, tiene una existencia más larga y sus programas tienen un tono político determinado, de manera similar a la emisora norteamericana conservadora FOX.

#### Teléfonos móviles

"Además, no sólo la radio tuvo una función ya que, quizá tan importantes, fueron también los móviles, utilizados para intimidar y amenazar a la gente", comenta el experto en Kenia Marcel Rutten, del Centro para Estudios Africanos de la ciudad holandesa de Leiden [http://www.ascleiden.nl/]. Rutten opina que será difícil probar que la radio era el medio con el cual se avivó la violencia en Kenia.

"Será difícil probar que, en efecto, los jóvenes actuaron con violencia, asesinaron y quemaron viviendas, movidos por las palabras de Sang. Porque hay muchas otras causas que subyacen en la actitud ambivalente entre vecinos", asegura.

#### **Estratos sociales**

Por ello, Rutten considera sorprendente el hecho de que se haya imputado a Sang. En su opinión, hay otros kenianos que han jugado un papel mucho más importante en la incitación a la violencia. En este sentido, parecería que Ocampo ha buscado un cierto equilibrio acusando a personas de distintos estratos de la sociedad, desde los políticos y los jefes de policía a un periodista. Todos pertenecían al mismo movimiento político.

"Naturalmente los medios tienen un papel pero este hombre lo llevó al extremo, más que cualquier otra emisora, y lo hizo en el marco de una red, y no como un individuo en particular. Y el objetivo era expulsar al enemigo, los partidarios del PNU (el Partido de Unidad Nacional) que en un pasado lejano habían recibido tierras en el Rift. Y ahora tendrían esa oportunidad, si ganaban las elecciones".

#### **Demostrar la inocencia**

El temor existente es que las acusaciones contra Joshua Arap Sang también sean difíciles de probar para la CPI, porque se cuenta con escasas transcripciones de los programas que podrían ser considerados un delito. Arap Sang afirma que tiene en su poder grabaciones de todas sus emisiones con las cuales podrá demostrar su inocencia.